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第六屆外灘金融峰會昨天開幕，中國金融四十人論壇學術顧問、

重慶市原市長黃奇帆5日在會上表示，人民幣國際化仍有很大的空

間，有大量工作要做。針對未來的發展方向，黃奇帆提出了四大建

議，其中之一，是要加快發展人民幣離岸市場，接下來要繼續發揮

香港作為離岸人民幣中心的地位，進一步豐富人民幣產品，為人民

幣離岸投融資提供更好的標的。 ◆香港文匯報記者海巖

黃奇帆：人民幣國際化不是要取代美元
四大建議加快發展 發揮港離岸中心優勢

香港文匯報訊（記者 周曉菁）香港貿發
局及特許公認會計師公會（ACCA）昨聯合
發表《把握中國可持續發展投資機遇》研究
報告，調查顯示，99%的受訪內地企業表示
將在未來三年致力於可持續發展投資，香港
是內地企業獲取相關專業服務的首選平台。

可持續商業實踐帶來裨益
是次研究的另一項主要發現是，絕大多數
受訪企業傾向關注政府在環境影響方面的政
策目標，特別是有關大幅降低碳排放水平的
政策。許多公司也認為實踐綠色商業有其他
好處，包括增加獲得綠色融資的機會，以及
能夠在國際間建立良好的品牌價值。
調查結果顯示，受訪企業對採用和實施綠
色標準的態度頗為積極，但當中 82%受訪
者指出，成本壓力是一大挑戰，因可持續投
資在短期內未必能取得理想回報。貿發局首
席經濟師（大中華區）趙永礎昨日指出，雖
然面對成本壓力等挑戰，惟大部分企業均致

力實踐可持續投資，並視之為創造長期價值
的途徑。
趙永礎續指，只有小部分企業將缺乏可持
續發展知識和人才視為挑戰，反而大部分樂
於使用綠色融資滿足未來需求，加上不少企
業準備擴大在中國的投資，將進一步推動綠
色融資的可持續發展。調查也顯示，內地企
業對綠色融資方案的認知仍然較低，約
47%-56%的受訪者表示並不熟悉林林總總的
綠色融資方案。然而，約71%的受訪者稱願
意更廣泛地利用綠色融資渠道，減少倚賴傳
統融資選項。

綠色融資蘊含發展機遇
貿發局研究總監范婉兒昨表示，香港作為
亞洲領先的綠色樞紐，有潛力發揮深遠影
響，助力內地企業邁向更環保、更具可持續
性的未來。隨着香港建立國際綠色金融和科
技中心的步伐加快，未來也有更多機會為更
多「一帶一路」沿線國家提供綠色金融服

務，發展潛力巨大。
ACCA 中國政策及洞察總監陳正潔建

議，企業越來越重視可持續發展，關鍵是要
了解當地情況，善用綠色資金和綠色科技，
尤其需要制訂全面的可持續發展策略。
是次研究由香港貿發局及ACCA聯合進

行，共訪問了283家企業，了解他們的中期
可持續發展目標。

香港文匯報訊（記者 岑健樂、章蘿蘭）
港股昨日表現反覆，先升後回。恒指昨早高
開12點後，最多升98點，高見17,555點，
不過其後倒跌，午後跌幅擴大，最多曾跌
124點，低見17,332點，臨近收市跌幅有所
收窄，全日收報 17,444 點，跌 13 點或
0.07%，連跌4個交易日。大市成交縮減至
849 億元。國指收報 6,105 點，跌 28 點或
0.46%；恒生科指收報3,487點，升4點或
0.14%。

美科技股回吐影響市場情緒
憧憬美聯儲減息在即，多隻本地地產股表
現良好。其中，長實（1113）收報31.4元，
升2.61%；恒地（0012）收報23.85元，升
2.36%；新世界發展（0017）收報6.75元，
升2.12%；新地（0016）收報75.15元，升

1.9%。新經濟股表現分歧，阿里（9988）
跌0.37%，騰訊（0700）升0.16%，美團（3690）
升0.08%，小米（1810）跌0.64%，京東（9618）
跌1.42%，百度集團（9888）跌1.12%。
金利豐證券研究部執行董事黃德几對香港
文匯報記者表示，市場關注本周後期美國公
布一系列與就業相關的數據表現，以及其對
美聯儲貨幣政策的啟示，因此觀望氣氛較為
濃厚，加上近期美國半導體相關股份表現疲
軟，拖累日本與韓國股市下跌，都影響了投
資氣氛，因此港股表現較為疲軟。不過他同
時指出，近日亞太區股市的走勢顯示，港股
的抗跌能力相對較強，因此他相信短期內港
股暴跌的可能性不大，預期 250 天線
（17,261點）是恒指較強的支持位。
至於A股大盤止跌回穩，滬深三大指數攜
手反彈，截至收市，滬指報2,788點，漲4

點或0.14%；深成指報8,249點，漲23點或
0.28%；創業板指報 1,564 點，漲 10 點或
0.65%。兩市共成交5,348億元人民幣，較
周三收窄逾4%。

A股反彈 遊戲板塊升3%領漲
近 4,000 隻個股飄紅，多數行業板塊攀
升，遊戲板塊以3%的升幅領漲。近期國家
新聞出版署發布 8月遊戲版號 117個，為
2022年重啟以來單月新高。
淘寶9月12日後逐步向所有淘寶天貓商家

開通微信支付，移動支付板塊大幅拉升，飛
天誠信、神思電子、創識科技、仁東控股、
信雅達、恒寶股份、生意寶、翠微股份漲
停。計算機設備、保險、醫藥商業板塊也漲
超3%，房地產服務、房地產開發板塊漲超
2%。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）就近期本港餐飲市道情況，大家樂
（0341）首席執行官梁可婷昨於股東大會後表示，該公司在7至8月
的營業情況相比4至5月有所改善，相信是期內推出的不同優惠有成
效，接下來該公司將會與不同商戶合作推出更多優惠予消費者。
梁可婷進一步指出，該公司將繼續推出優惠，例如是燉湯、火鍋

等的優惠，未來亦計劃與本地品牌合作。被問及今年的月餅銷情，
她表示傳統月餅銷情與去年同期持平。
昨日為梁可婷出任大家樂首席執行官後首次出席股東會，被問及

對下月公布的新一份施政報告的期望，她希望政府可以一如以往舉
辦多些盛事，吸引更多市民出街及留港消費。
大家樂還公布，李國星於昨日的股東周年大會上不再膺選連任，
並於股東周年大會結束後退任為獨立非執行董事。李國星退任後，
羅開光獲委任為提名委員會主席，羅名承辭任提名委員會成員。

香港文匯報訊 財政司司長陳茂波昨日（5日）在澳洲悉尼
進行最後一日訪問行程，他昨日在不同場合繼續向當地商界領
袖推廣香港的營商優勢，同時還介紹了香港的創科發展，以及
吸引企業、招攬人才的舉措和進展，並鼓勵澳洲企業來港發
展。他在當地時間昨日晚上啟程回港。

籌融資蓬勃 資金來源多元化
陳茂波闡述了四個香港金融業所享的獨特優勢，以及能為澳

洲企業締造的機遇。一是香港的籌融資市場。他指出，香港有
既深且廣的籌融資市場，證券市場也持續優化，過去數年引入
了便利新經濟公司和特專科技公司上市的制度；而香港的私募
基金、對沖基金的規模龐大，加上香港與內地金融市場在股
票、債券、交易所買賣基金，以至衍生工具的互聯互通，讓在
港的澳洲企業可同時接觸內地和環球資金，並有效管理風險。
二是在綠色和可持續金融方面。香港是亞洲的綠色金融樞

紐，發行的綠色債券佔全亞洲的約三分之一，綠色標準也與國
際高度接軌，是綠色和可持續籌融資的理想地。
三是離岸人民幣業務樞紐。隨着國際間使用人民幣作為交易

及儲備貨幣的比例持續上升，香港作為全球離岸人民幣業務樞

紐，擁有超過一萬億元人民幣的資金池，持續豐富的投資和風
險管理產品，讓澳洲企業可以更高效利用其所持的人民幣作投
資，並管理風險。

資產管理機構駐港 利拓內地市場
四是香港作為資產管理中心。他指出，香港擁有蓬勃發達的

資產管理業務，管理的資產逾4萬億美元、單一家族辦公室也有
超過2,700家，全球頂尖的資產管理機構相繼在香港擴充業務。
隨着粵港澳大灣區8,700萬人口對財富管理產品的需求持續增
加，加上粵港澳大灣區跨境理財通的增量擴容，澳洲的資產和
財富管理機構可以利用香港作為據點，開拓內地以至是更廣闊
的亞洲和全球市場。
陳茂波總結澳洲行程時表示，這次訪問澳洲，透過與工商界
的接觸和交流，促進了彼此的了解，並推動日後更多的雙向交
流和合作，說好香港故事、大灣區故事。與此同時，澳洲的生
命健康科技、綠色能源、金融科技、資產和財富管理，以至農
產品和葡萄酒業企業，都對利用香港進一步拓展內地以至是亞
洲市場，深感興趣。他期望未來兩地之間能深化合作，為兩地
的工商、金融和創科界創造更大機遇。

「資本項下可兌換是擴大金融開
放的重要方向，但實現這一

目標需要人民幣取得應有的地
位。」黃奇帆表示，中國推進人民
幣國際化不是要取代美元世界地
位，而是要維護全球產業鏈、供應
鏈穩定。

加快跨境貿易以人民幣結算
在穩慎扎實推進人民幣國際化方
面，黃奇帆認為，可以從四個方面
推進：一是繼續推動中國跨境貿易
以人民幣計價、人民幣結算。二是
改善服務，為跨境電商等新業態新
模式提供跨境人民幣結算服務。三
是繼續擴大開放，為「引進來」
「走出去」提供更加便利的投融資
服務。他建議，鼓勵外商直接投資
以人民幣進入中國，可以成為人民
幣的回流機制；同時，隨着中國企
業走出去，對外投資也可以用人民
幣作為主要幣種，帶動人民幣走出
去。這樣一來一去，形成人民幣雙
向循環的良性機制。

港可推動人民幣離岸投融資
第四，是加快發展人民幣離岸市
場。黃奇帆說，香港、新加坡、倫
敦等已經成為主要的人民幣離岸市
場，其中香港是全球最大的離岸人
民幣中心。2023年SWIFT報文數據
顯示，香港與全球103個國家及地區
發生跨境人民幣客戶匯款收付，承
擔的全球人民幣支付清算量折合約
159萬億美元，佔全球人民幣支付清

算量的73.3%。接下來要繼續發揮香
港作為離岸人民幣中心的地位，進
一步豐富人民幣產品，為人民幣離
岸投融資提供更好的標的。同時，
RCEP區域也是人民幣跨境使用最為
活躍的地區之一，推動人民幣在
RCEP區域使用也是離岸人民幣市場
建設的重要方向。
香港特區政府財政司司長陳茂波
在視頻發言中也表示，長期以來，
香港一直是全球最大的離岸人民幣
中心，在全球貿易人民幣結算中，
目前佔比80%以上。為了支持擴大
使用人民幣，香港將加強人民幣基
礎設施建設，並提供更多的人民幣
產品和風險管理工具，讓國際投資
者能使用人民幣更好地開展貿易和
投資。香港也會繼續支持中央以及
省市各級政府在港發行人民幣債
券。這些舉措將進一步增強人民幣
流動性，豐富產品種類。「未來幾
年，香港作為中國與全球資本市場
橋樑的作用將進一步加強。」
對於人民幣國際化的前景，黃奇
帆認為，未來，人民幣國際化至少
要實現與歐元、英鎊、日圓相當的
地位，與中國在世界經濟中的比重
相當。預計到2030年，貨物貿易項
下使用人民幣結算的比例有望從今
年一季度末接近30%的水平，上升
到 35%，到 2035 年將達到 45%。
「以此為基礎，預計人民幣在全球
支付結算中的比重每年增加1個百分
點，到2035年中國人民幣在支付結
算中的比重將達到17%左右。」

財爺出訪澳洲總結：港金融業擁四大優勢

◀ 中國金融四十人論壇學術顧問、重慶
市原市長黃奇帆。

▲ 財爺陳茂波在澳洲不同場合向當地
商界領袖推廣香港的營商優勢，同時
還介紹了香港的創科發展。

調查：內企尋求專業服務 首選香港

憧憬美減息 港地產股偷步升

大家樂：優惠奏效 上兩月生意改善

◆右二為貿發局研究總監范婉兒、右一為
貿發局首席經濟師（大中華區）趙永礎。

記者周曉菁 攝

香港文匯報訊（記者 莊程敏） 科技研發與應用正處於重
大變革期，科技初創公司要為產品或服務探索應用場景，更
需要輔以合適的資本市場結構，才能持續構成推動科技創新
的關鍵支撐。香港投資管理有限公司（下稱「港投公司」）
宣布，將在 9月13日舉辦首屆香港初創投資和發展高峰論
壇，主題為「資本賦能產業生態 點燃經濟發展新動能」，
積極發揮耐心資本的力量，冀更好推動前沿創科研發及應
用，以及匯聚國際高端科研人才。
論壇主禮嘉賓包括財政司司長陳茂波及港投公司行政總裁
陳家齊，講者還包括上海芯像生物科技行政總裁嚴媚、Em-
aldo Limited產品與創新首席執行官伊根生、玖治科技（香
港）首席研究員彭國雄以及創投基金高層管理人員。

促進創科創業生態圈蓬勃發展
面對科技研發的比拚、產品迭代的壓力，前沿科企開拓國
際市場的需要更形迫切；創投基金對物色優質項目的更大渴
求；國際高端人才探索更好發展機遇的龐大需求，這三大創
新要素正帶來新的機遇，並匯聚成香港創科生態圈發展的新
動力。高峰論壇將從科企的創業歷程和投資人的視角，匯聚
不同觀點、引領更多交流討論，促進香港的創科創業生態圈
蓬勃發展。
港投公司由香港特區政府設立並全資擁有，肩負雙重使
命，希望在更好利用財政儲備、爭取中長期合理投資回報的
同時，發揮資本引導的力量，建造更蓬勃的創科生態圈及產
業鏈。港投公司目前管理資金規模620億元，涵蓋「香港增
長組合」、「大灣區投資基金」、「策略性創科基金」和
「共同投資基金」。作為耐心資本，港投公司目前選定三大
主要投資賽道，即硬科技、生命科技及新能源／綠色科技。
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